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單霽翔：港養心殿展將勝首博
西九故宮將邀專家開講 常設展品每年一換

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻、凱雷 兩會報

道）全國政協委員、故宮博物院院長單霽翔日前

接受本報獨家專訪，首次披露西九故宮展覽規劃

和未來香港故宮佈展等詳情。單霽翔透露，根據規劃，西九故宮建成後會

有常設展，展品一年一換，其他臨時展覽的展期則約為三個月；還將引入

故宮講壇、數碼化演示、文創產品展示、故宮知識課堂等諸多環節，全方

位立體展示故宮燦爛文化。

單霽翔強調，6月將
在香港隆重舉辦

的「養心殿大展」會有
全新的策展佈置，將更
加「高大上」，展品亦
更加豐富。去年底，本
報曾獨家報道故宮養心
殿文物將赴港展出。為
慶祝香港回歸20年之
際，經中央批准，今年
7月1日前夕，故宮養心
殿文物將首次走出內

地，第一站即赴香港展覽。該消息全球矚目，
受到香港各界熱切期盼。

展廳高空間大 文物輪番上陣
單霽翔此次接受本報訪問時透露，較之
正在首都博物館展出的「走進養心殿」大
展，6月在香港舉行的「養心殿──故宮博
物院文物大展」展品將有很大提升。「因為
首博的展廳較矮，而香港的展廳很高，空間
較大，掛大的畫作會比較舒展一些。會有新
的佈置，展示將更立體。」
單霽翔更告訴記者，未來的西九故宮將
是一個完整的博物館設計，建成後將立體展
示故宮文化。按照規劃，西九故宮建成後，
將推出固定陳列、臨時展覽、專題展覽、合

作展覽等系列展覽。其中，固定展覽展品每
年換一次，臨時展覽的展出時間一般是三個
月左右。

引入教學活動 教授傳統文化
「除了展覽之外，故宮講壇、故宮數碼化

演示、文化創意產品展示、故宮知識課堂等
活動都會過去。」單霽翔說，故宮方面將在香
港故宮引入教學活動項目，讓學生們可以動手
參與其中，以便更深入感受中國傳統文化的魅
力。也就是說，屆時，香港民眾除了能在西九
故宮中看到故宮文物，還能聆聽國家頂級文物
專家的講座，「數字故宮」更能讓遊客實現
「身在宮外心在宮內」。足不出港就有可能買
到朝珠耳機、頂戴花翎防曬傘、「朕就是這樣
的漢子」摺扇等系列「萌萌噠」故宮文創產
品。本港學生更有機會參與故宮知識課堂活
動，學到更多傳統文化知識。
談及對香港故宮的期待，單霽翔表示，

故宮博物院有超過180萬件文物藏品，但受
到古建築空間的限制，只能展出其中
0.6%，希望有更多的空間，合作展示故宮
的文物藏品。西九故宮建成後，香港公眾不
出境便可領略宮廷文物藏品的魅力。另外，
香港是一個國際化大都市，每年會接待很多
全球各地參訪者，如此的大型文化設施在香
港建成，必將吸引更多人前往參觀。

■單霽翔
記者江鑫嫻 攝

重慶律協會長：官員財產公開待時機

五省委員聯署籲立法護長江濕地

姚明望跨界別交流
合研更好解決方案

香港文匯報訊（記者 張聰 兩會報道）全國兩
會進入第二日，昨日上午，體育界別小組討論向
境外媒體開放，新任籃協主席姚明以及體育體制
改革成為現場記者關注熱點。現場記者們紛紛以
「姚主席」稱呼姚明，並不斷向其詢問對籃球改
革有何想法、今年有何提案，姚明一一予以回
應。
在隨後的小組發言中，姚明表示，聽取了俞正

聲主席的報告，感到未來的發展面臨着很多的挑
戰，需要政協不斷發揮作用，用各自的專業知識
為政府的工作提出建議。他表示，自己在工作中
感到，政協委員要不斷提升提案的質量。他認
為，代表、委員們組團調研能夠得到更好的解決
方案，因此希望能夠多打破界別限制，與更多的
委員交流。

鄉村體育師資落後
劉翔盼體校生落基層

倡優化文物運輸免檢申報程序

西九故宮「四大驚喜」
故宮講壇
■講座內容涉及古代建築、文物

研究與鑒賞、明清歷史、文物
科技保護、非物質文化遺產保
護等諸多領域。著名專家學者
走上講壇，與公眾面對面交
流，全面系統地介紹故宮豐富
的文化資源，分享研究成果。

故宮文創產品
■朝珠耳機、頂戴花翎防曬傘、

「朕就是這樣的漢子」摺扇、
「雍正御批」膠帶……截至
2016年底，故宮共有9,170種
文創產品，一年帶來10億元人
民幣收入。

故宮知識課堂
■2006年開始舉辦，寒暑假期間

面向小學及初中學生開放，免
費預約。通過拓片、彩繪等一
系列互動遊戲、知識競答，使
同學們加深對中國傳統文化的
理解。

故宮數碼化演示
■以數碼建築和數碼文物形式，

通過新媒體互動，讓人看到紫
禁城的過去與現在，讓600年
的紫禁城文化因此「活起
來」。

記者 江鑫嫻 整理

■五省全國政協委員聯署呼籲國
家出台濕地保護法。圖為江蘇一
濕地。 資料圖片

■■66月在港舉辦的月在港舉辦的「「養心殿大展養心殿大展」」
將展出不少珍貴文物將展出不少珍貴文物。。圖為北京故圖為北京故
宮博物院養心殿內景宮博物院養心殿內景。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊（記者 張聰 兩會報道）體育界別小組
討論昨日上午結束後，全國政協委員劉翔被記者圍追堵
截在樓梯處接受採訪。記者們向劉翔拋出提案、個人現
狀等問題，他都一一耐心予以回答。劉翔表示，雖然他
是夏季項目運動員，但近來，他也開始關注冰雪運動，
其本人剛剛開始學習滑雪。他直言，三億人上冰雪是宏
偉的目標，希望能夠不斷完善場館設施，以滿足不斷增
長的需求。
劉翔表示，通過調研他發現，偏遠地區可能體育設

施包括企業社會的一些贊助場地設施也還是可以的，
但從一些師資配備來說可能就會相對落後一點，體育
課更多的都是一些文化課的教師在教，更多的是一些
遊戲課，希望有更多專業的體育院校學生畢業去基
層、鄉村幫助孩子們，能夠建立起他們對體育運動的
愛好和興趣。

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報
道）今年全國兩會，單霽翔帶來了系列提
案。其中，他倡議優化文物運輸免檢申報程
序，確保文物借展途中萬無一失。同時，國
家財政要加大投入，設立文化產業專項資金
或新設專項資金，鼓勵社會資本進入國有博
物館的運營之中，使國有博物館可以有專項
資金為文物投保。據介紹，故宮博物院三年
共舉辦或參與院外展覽項目達50個，借出
文物超過3,900件。

單霽翔說，近幾年博物館之間文物借展
工作不斷增加，要求借展各環節的安全程序
形成一整套嚴謹規程。在具體操作層面，安
檢部門未將文物藏品列入需特殊對待的物品
之中，也不允許文物藏品使用其他快速檢查
通道。
單霽翔建議，明確並細化文物藏品免檢

申報部門以及工作流程。鐵路、航空安全檢
查部門允許文物藏品免檢，並盡量簡化檢查
手續。

香港文匯報訊 據《新京報》報道，長期關注官
員財產公開在制度和立法層面的進展的全國人大代
表、重慶市律師協會會長韓德雲指，幹部財產申報
制度在中國共產黨內嚴格執行以後，幹部選拔調動
中有效利用了這個制度，來檢驗官員的廉潔問題。
此外，財產申報制度對預防貪腐也起到很好的效
果。「這意味着我們離官員財產公開制度，其實就
是一步之遙。」

申報有效「防腐」公開不存阻力
韓德雲2006年邀請超過30名人大代表一齊提交了

關於制定《公務員財產申報法》的議案，其中財產公
開作為申報制度的重要一環。2012年7月，中紀委答
覆韓德雲時表示，有關部門已抓緊對公職人員財產申
報國家立法進行研究論證工作：結合中國實際，對申

報制度進行研究論證，着手起草建議稿，並加快了起
草進程。
韓德雲在採訪中表示，他認為從官員財產公開制度

的理論層面來說，中央有關部門已經準備得很充分
了。實際上是在選擇推出的時機和方式，以及推出的
力度。他認為，幹部財產申報制度在黨內嚴格執行以
後，幹部選拔調動中有效利用了這個制度，來檢驗官
員的廉潔問題。此外，財產申報制度對預防貪腐也起
到很好的效果。
韓德雲亦認為，官員財產向全社會公開，不存在阻
力的問題，只是時機和步驟選項的問題。不過他沒有
回應何時才是公開的時機，只是謹慎地表示，但從現
在來看，如果把官員財產的申報和公開看成一件事情
的兩個方面，那至少現在人們接受申報的普遍推開，
也是很大的進步。

香港文匯報訊 據中新社報道，全國政協十二屆五次
會議期間，湖北、江蘇、安徽、江西、湖南五省的20
多位全國政協委員聯名呼籲，加強長江經濟帶濕地保護
與修復，確保長江流域生態安全。據了解，上世紀50
年代至今，僅江漢平原湖泊水面面積就由7,000多平方
公里減至2,400平方公里。
全國政協民族和宗教委員會副主任楊松等全國政協委

員調研發現，長江濕地保護面臨立法滯後，保護能力缺
失等問題。以濕地保護投入為例，目前湖北省級財政每
年安排保護補助資金500萬元人民幣，而該省目前有
181個各類保護區、濕地公園，資金投入不足。

五省全國政協委員在聯名提案中呼籲國家盡快出台
《中華人民共和國濕地保護法》，制定《長江流域濕地
保護規劃》，並出台濕地保護與修復、濕地產權確權、
濕地資源有償使用
等政策，制定濕地
用途管制、徵佔用
濕地行政許可、濕
地生態環境損害賠
償等制度，將濕地
保護納入經濟社會
發展評價體系。
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